UNIVERSIDAD CATÓLICA SEDES SAPIENTIAE

FACULTAD DE CIENCIAS DE LA EDUCACIÓN Y HUMANIDADES



El matrimonio en la familia cristiana

TRABAJO ACADÉMICO PARA OPTAR EL TÍTULO DE SEGUNDA ESPECIALIDAD EN FILOSOFÍA Y RELIGIÓN

AUTORA

Rocio Pilar Garcia Villanueva

ASESORA

Gissella Ana Flores Apaza

Lima, Perú

2023

METADATOS COMPLEMENTARIOS

Datos del autor **Nombres Apellidos** Tipo de documento de identidad Número del documento de identidad Número de Orcid (opcional) Datos del asesor **Nombres Apellidos** Tipo de documento de identidad Número del documento de identidad Número de Orcid (obligatorio) Datos del Jurado Datos del presidente del jurado **Nombres Apellidos** Tipo de documento de identidad Número del documento de identidad Datos del segundo miembro Nombres **Apellidos** Tipo de documento de identidad Número del documento de identidad Datos del tercer miembro Nombres **Apellidos** Tipo de documento de identidad Número del documento de identidad

Repositorio Institucional

Datos de la obra

Materia	
Campo del conocimiento OCDE	
Consultar el listado:	
Idioma (Normal ISO 639-3)	
Tipo de trabajo de investigación	
País de publicación	
Recurso del cual	
forma parte (opcional)	
Nombre del grado	
Grado académico o título	
profesional	
Nombre del programa	
Código del programa	
Consultar el listado:	



FACULTAD DE CIENCIAS DE LA EDUCACIÓN Y HUMANIDADES REVISIÓN DEL TRABAJO ACADÉMICO

SEGUNDA ESPECIALIDAD EN FILOSOFÍA Y RELIGIÓN

ACTA Nº 161

Siendo las 09:00 a.m. del día 23 de junio de 2023, se inició el proceso de evaluación del Trabajo Académico de la egresada GARCIA VILLANUEVA, ROCIO PILAR, cuyo título es "El matrimonio en la familia cristiana" para optar el Título de Segunda Especialidad en Filosofía y Religión.

Habiendo concluido los pasos establecidos según el Reglamento de Grados y Títulos de la Universidad Católica Sedes Sapientiae para la modalidad de Trabajo Académico, el Jurado Calificador a horas 10:00 a.m. le dio el calificativo de:

APROBADO

Es todo cuanto se tiene que informar.

Milagritos del Pilar Córdova López

Gissella Ana Flores Apaza

Los Olivos, 23 de junio de 2023

Miguel Eduardo Martínez La Rosa



Anexo 2

CARTA DE CONFORMIDAD DEL ASESOR(A) DE TRABAJO ACADÉMICO CON INFORME DE EVALUACIÓN DEL SOFTWARE ANTIPLAGIO

Ciudad, Lima 30 de agosto de 2023

Señor, MIGUEL EDUARDO MARTINEZ LA ROSA Jefe del Departamento de Investigación Facultad de Ciencias de la Educación y Humanidades

Reciba un cordial saludo.

Sirva el presente para informar que el trabajo académico bajo mi asesoría, con título: El matrimonio en la familia cristiana, presentado por GARCIA VILLANUEVA, ROCIO PILAR(código de estudiante 2022100267 y DNI 40100098) para optar el título profesional/grado académico de SEGUNDA ESPECIALIDAD EN FILOSOFÍA Y RELIGIÓN ha sido revisado en su totalidad por mi persona y **CONSIDERO** que el mismo se encuentra **APTO** para ser sustentado ante el Jurado Evaluador.

Asimismo, para garantizar la originalidad del documento en mención, se le ha sometido a los mecanismos de control y procedimientos antiplagio previstos en la normativa interna de la Universidad, **cuyo resultado alcanzó un porcentaje de similitud de 11**% (poner el valor del porcentaje).* Por tanto, en mi condición de asesor(a), firmo la presente carta en señal de conformidad y adjunto el informe de similitud del Sistema Antiplagio Turnitin, como evidencia de lo informado.

Sin otro particular, me despido de usted. Atentamente,

Gissella Ana Flores Apaza

DNI N°: 09976837

ORCID: https://orcid.org/0000-0002-6199-5203 Facultad de Ciencias de la Educación y Humanidades

* De conformidad con el artículo 8°, del Capítulo 3 del Reglamento de Control Antiplagio e Integridad Académica para trabajos para optar grados y títulos, aplicación del software antiplagio en la UCSS, se establece lo siguiente:

Artículo 8°. Criterios de evaluación de originalidad de los trabajos y aplicación de filtros

El porcentaje de similitud aceptado en el informe del software antiplagio para trabajos para optar grados académicos y títulos profesionales, será máximo de veinte por ciento (20%) de su contenido, siempre y cuando no implique copia o indicio de copia.

Índice

Carátula	i
Índice	ii
Introducción	iv
Capítulo I: Planteamiento del proble	ema
1.1. Planteamiento del problema	5
1.2. Pregunta de investigación	7
1.3. Objetivo de la investigación	7
1.4. Justificación de la investigación	7
1.4.1. Justificación teórica	7
1.4.2. Relevancia social	7
Capítulo II: Aproximación temátic	ca
2.1. Antecedentes	8
2.1.1. Antecedentes internacionales	8
2.1.2. Antecedentes nacionales	9
2.2. Aproximación teórica	11
Capítulo III: Metodología	
3.1. Tipo de estudio	15
3.2. Nivel de investigación	15
3.3. Estrategias de búsqueda de información	15
3.4. Criterios de inclusión y exclusión teórica	16
3.4.1. Criterios de inclusión	16
3.4.2. Criterios de exclusión	16
3.5. Bitácora	16
Capítulo IV: Conclusiones y recomenda	nciones
4.1. Conclusiones	19
4.2. Recomendaciones	19
Referencias bibliográficas	21

Introducción

El matrimonio es considerado como un sacramento a través del cual se enfatiza que tanto la esposa como el esposo se sirvan unos a otros, basados en la virtud de la caridad, en el que predomine el espíritu de cuidado y preocupación por el bienestar de ambos cónyuges, así como de los hijos tomando como modelo a Jesucristo. Este contribuye a fortalecer la unión de la pareja como una sola unidad profundizando su amor y afecto, que le sirve de base para su acercamiento a Dios asumiendo el compromiso de ayuda del uno al otro en su crecimiento para poder alcanzar la salvación.

En la actualidad, este sacramento viene siendo olvidado por las familias cristianas que desconocen, cada vez más su verdadero valor. Lo que genera una gran preocupación en la Iglesia y en todos los creyentes. Conocer a profundidad cuales son las causas que conllevan a los matrimonios a vivir situaciones de divorcio, abandono y violencia es importante. Además, es fundamental valorar como la situación económica, social y de salud afecta el bienestar de la familia. Así mismo, es necesario conocer los beneficios de este sacramento, una vivencia plena de valores cristianos y motivar la reflexión en las demás familias, con su ejemplo o participando en la pastoral familiar.

El trabajo se desarrolló siguiendo esta metodología, es un estudio de tipo básico y de nivel descriptivo, donde se utilizaron diversas estrategias de búsqueda de información, tomando en cuenta los criterios de inclusión y exclusión. La información recopilada se ordenó y sistematizó en una bitácora.

El trabajo de investigación se articula en cuatro capítulos:

En el capítulo I, se desarrolla el planteamiento del problema, la pregunta y objetivo de la investigación, la justificación teórica y la relevancia social.

En el capítulo II, se aborda los antecedentes internacionales y nacionales, así como la aproximación teórica.

En el capítulo III, se presenta la metodología de investigación, el tipo, nivel, estrategias de búsqueda de información, los criterios de inclusión, exclusión y la bitácora.

En el capítulo IV, se muestran las conclusiones, recomendaciones y finalmente las referencias bibliográficas.

Capítulo I: Planteamiento del problema

1.1. Planteamiento del problema

El matrimonio en la familia cristiana constituye la unión del hombre y la mujer quienes han sido creados para amarse y respetarse, a vivir ese amor puro que "disculpa, confía, espera y soporta sin límites (Reina Valera 2002, 1 Cor. 13:1), es decir un amor como manifestación de total entrega, como una donación de sí mismo hacia la otra persona que es mi complemento. En esta entrega, no basta las emociones o sentimientos que son pasajeros, ni mucho menos se reduce al solo acto sexual, sino que va más allá de lo físico porque trasciende hasta el mismo Dios. El propósito del matrimonio sirve a la comunión, perfección y bien de la pareja, y al desarrollo y cuidado de la futura generación por ellos dada. La institución de la familia ha sido y será siempre base de la sociedad a lo largo de generaciones donde se transmiten costumbres, cultura, y fe a cada generación.

Además, Sarmiento y Pardo (2021) señalan que el matrimonio en la familia cristiana discurre a lo largo de la historia de la salvación de la humanidad. Matrimonio y familia son conceptos y realidades diferentes, pero guardan una estrecha relación y es tan íntimo que una depende de la otra no pudiendo subsistir cada una de manera aislada. La familia cristiana es el primer camino y más importante con los que cuenta la Iglesia para la salvación del género humano. Como toda organización, ésta tiende por su misma naturaleza a obtener un mismo objetivo y hacia ella se encamina. Este objetivo común es y debe ser el mejor para todos sus miembros por el cual todos se benefician. Este bien común tiende hacia Cristo Jesús del cual saca los mayores frutos de gracia que ayudan a llevar una armonía entre sus miembros.

Si desde el inicio no tenemos consciencia del gran bien que trae la Gracia de Cristo para la familia, empezamos muy mal, puesto que, sin la Gracia de Cristo, se afrontan los problemas de manera diferente.

También, el papa Francisco (2016) en su Encíclica *Amoris Laetitia*, sostiene que, en las últimas décadas, la mayoría de los jóvenes dejan de lado el sacramento del matrimonio debido a factores de índole académico, laboral y económico. Además, también se dan casos que lo dejan por pensamientos ideológicos considerando que esta gracia interna y espiritual no tiene mucha importancia. Otro factor importante es el fracaso de muchas parejas en el matrimonio, por lo que los jóvenes tienen miedo a formalizarlo debido a que lo consideran como una gran responsabilidad y/o algo muy grande y sagrado.

Roux (2017) afirma que, en Latinoamérica, las distintas concepciones religiosas han variado la manera de considerar al matrimonio como una institución sagrada hacia una formalización de la pareja, dando lugar a la disminución de los matrimonios católicos, aceptando socialmente al matrimonio civil por encima del católico, la separación o el divorcio definitivo, las uniones de hecho y la aceptación del aborto a través de normas legales de la sociedad.

Así mismo, Rimayhuamán (2021) afirma que se observa permanentemente como la mayoría de los padres de familia viven una relación de convivencia y no aceptan el matrimonio como sacramento. Sobre todo, en parejas jóvenes, debido que no hay muchas exigencias que deben cumplir que acarrea diferentes problemas que no solo afecta a las parejas, también afecta a la familia.

A partir de esta problemática, se entiende la necesidad de fortalecer el matrimonio porque así se fortalece el amor en la familia y darle la importancia debida a este sacramento para así lograr una sociedad con cristianos conscientes en la maduración de su fe estimulando y

reavivando los valores sobre todo los dones del espíritu que fortalecen el amor entre los cónyuges, como la generosidad, fidelidad y responsabilidad.

1.1 Pregunta de investigación

¿Cómo es el matrimonio en la familia cristiana?

1.2 Objetivo de investigación

Describir el matrimonio en la familia cristiana

1.3 Justificación de la investigación

1.4.1. Justificación teórica

El matrimonio cristiano al ser un sacramento importante no debe ser visto como una carga imposible para los cónyuges. Además, se busca profundizar en el tema para conocer como la gracia santificada otorgada por Cristo, es desconocida por los cristianos, dejando de lado que esta pueda ayudarle a afrontar que se encuentran en la vida familiar y personal de cada uno de los integrantes. Además, la presente investigación será antecedente para futuras investigaciones.

1.4.2. Relevancia social

El matrimonio conduce a la formación de familias con sentido de vida cimentando en el amor, en base a los valores éticos y morales cristianos, buscando su crecimiento como cónyuges dentro de un ambiente social y oportuno que la familia necesita. Al lograr este propósito, tendremos un matrimonio en el que los cónyuges se valoran. Evitando tener expectativas demasiado altas sobre la vida conyugal y cuando estas no se logran frente a una realidad social limitante y desafiante, ambos sean capaces de solucionar sus problemas, haciendo crecer al otro moldeando su propia identidad.

Capítulo II

Aproximación temática

2.1 Antecedentes

2.1.1 Antecedentes Internacionales

Delgado (2018) presentó su tesis *Diagnóstico prematrimonial y su influencia en la consolidación de las familias*, para obtener el grado de Magister en Orientación y educación familiar por la Universidad Técnica Particular de Loja, cuyo objetivo fue determinar si la preparación que brinda la Iglesia mediante el curso prematrimonial mejora la consolidación de esta última. Se llevó a cabo un trabajo cuantitativo, experimental y un diseño cuasi experimental, utilizando un cuestionario de pretest, post test y un cuestionario para expertos. Así mismo, el matrimonio es enmarcado como una alianza matrimonial donde el varón y la mujer constituyen una unión de por vida en bien de los cónyuges, procreando y brindando todo lo necesario para el cuidado y la educación de los hijos. Se concluye que las parroquias mediante sus charlas prematrimoniales dan respuesta a las preguntas que tienen las parejas, siendo los sacerdotes los responsables directos a través de la pastoral familiar. Además, se percibe la existencia de un gran deseo por parte de las personas por conocer, formarse y poner en práctica lo aprendido en la Iglesia a través de las charlas prematrimoniales y así, evitar en lo posible las separaciones y/o divorcios.

Marín (2017) desarrolló su tesis Concepción de Matrimonio Católico en los jóvenes entre (14 y 18 años) pertenecientes a la Parroquia Santa Laura de la Diócesis de Pereira y los estudiantes de grado once de la institución educativa Ciudad Boquía en el año 2017 para optar la licenciatura en educación religiosa en la Universidad Católica de Pereira (Colombia). El objetivo fue demostrar el concepto de matrimonio vinculado a la pastoral juvenil. Para ello, se

llevó a cabo una investigación cualitativa de diseño descriptivo, utilizando como técnica la entrevista semiestructurada. El concepto matrimonio deriva etimológicamente de la palabra "matrimonium" cuyo significado es la unión eterna entre un hombre y una mujer, obedeciendo a dos realidades: "Matri" que se entiende como matriz (lugar donde se desarrolla el nuevo ser) y "monium" entendido como calidad de. Destaca el papel fundamental de la madre para proteger la vida y que debe ser acompañada por la pareja (hombre) para que la relación sea duradera. Por ello, el derecho canónico considera al matrimonio como una alianza indisoluble y los cónyuges un consorcio para toda la vida. Se concluyó que el concepto que tienen los jóvenes acerca del matrimonio es lo que le ofrece la cultura del momento que absorbe a la familia hacia un idealismo del tener y del placer, dejando de lado el sentido divino del matrimonio renunciando con ello a la presencia de Dios. Por ello, se necesita un diálogo permanente entre la familia, la escuela y la Iglesia para rescatar a los jóvenes que se encuentran dominados por culturas transitorias.

2.1.2 Antecedentes Nacionales

Rimayhuamán (2021) manifiesta su tesis *El sacramento del matrimonio en las familias*, para optar el título de segunda especialización en filosofía y religión, en la Universidad Católica Sedes Sapientiae. El objetivo fue analizar el sacramento del matrimonio en las familias. La metodología fue de enfoque cualitativo de tipo revisión sistemática de la literatura científica. En teoría, en el catecismo de la Iglesia católica (CIC) se mantiene que el matrimonio es un vínculo sagrado, reflejo del amor de Dios, que se da entre un hombre y una mujer de manera libre y responsable. Por ello, la Iglesia considera al matrimonio como signo amoroso que surge de la unión de hombre y mujer en la que Dios se manifiesta motivado por el amor. Este debe manifestarse como realidad de fe mediante la cual los cónyuges deben vivir como verdaderos

discípulos de Jesús y como hijos de la Iglesia. Se concluye que el matrimonio es de vital importancia debido a que es una obra creadora de amor y fe. Las diferencias pueden constituir elementos fundamentales para enriquecer la vida conyugal, cuyo fruto lo constituyen los hijos como único e insustituible regalo de Dios. Los bienes obtenidos dentro de la vida conyugal son únicos e indisolubles, lo que exige a vivir como unidad, en un solo cuerpo y basados en el amor, ello hace posible que todo esté al alcance voluntario y la fidelidad sea el sello imborrable entre los esposos.

Flores (2018) expuso su tesis Diagnóstico de las características de la vivencia del matrimonio como sacramento en los padres de familia de estudiantes de secundaria de una institución educativa de Lambayeque, 2017, para optar el título profesional de Segunda especialidad en educación con mención en ciencias religiosas en la Universidad Católica Santo Toribio de Mogrovejo. Tuvo como propósito constatar las características de la vivencia del matrimonio como sacramento e identificar los problemas existentes para proponer alternativas de solución. Para ello llevó a cabo una investigación de enfoque cuantitativo, tipo descriptiva, aplicando el instrumento de investigación a 53 padres de familia. El amor que se profesan dentro del matrimonio incluye no solo la unión carnal, sino la totalidad del ser de cada cónyuge: cuerpo, voluntad, inteligencia, sentimientos y vida espiritual. Se concluye que la mayor parte de esposos que participaron en la investigación respecto a las propiedades obtenidas dentro del matrimonio, como unidad, indisolubilidad y finalidad, presentan divergencias como falta de respeto, de apoyo mutuo, etc. Ante esto, se plantean alternativas como la implementación de programas formativos, jornadas espirituales, talleres relacionados con la vida matrimonial, con la finalidad de contribuir a fortalecer las debilidades encontradas alrededor de la vivencia del matrimonio como sacramento.

2.2 Aproximación teórica

2.2.1 El sacramento del matrimonio

Cuenca (2017) asevera que el matrimonio constituye la unión de un hombre con una mujer, que surge como producto del amor que se profesan, el cual es capaz de arrancar a la persona de su egoísmo individual para lograr unirla completamente a la otra persona que ama. Ello hace posible que los cónyuges puedan ser felices, plenos, dignos y vivan libres de todo tipo de prejuicios, compartiendo su amor puro y sin límites.

Según menciona el autor, el amor verdadero siempre busca el bien para los cónyuges y los hijos, caracterizándose por ser dadivoso, donde la familia constituye una sociedad que protege a las personas frente al conformismo que se muestra en el mundo globalizado actual, donde la deshumanización constituye una de sus características.

Entonces, de acuerdo con ello, el matrimonio no constituye el fin de la libertad personal (pensamiento y acción), sino que es un elemento que guía la vida matrimonial y familiar.

Según el papa Francisco (2016), el amor dentro del matrimonio es el responsable de brindar la vida; por ello el amor conyugal resulta trascendente al de la simple pareja, siendo los cónyuges los que ofrecen más de lo que pueden dar por sí mismos. Por ello, el matrimonio es una decisión primordial en la vida y no se debe considerar como un juego porque al firmar un contrato matrimonial involucra la vida de dos personas donde la elección de ambas constituye un acto libre, consciente, reflexivo y valioso.

Además, el papa Francisco asevera que el matrimonio religioso católico constituye un sentido de la fe, debido a que no sólo se pide la bendición y protección del Creador, sino también asumir el compromiso con Dios. El matrimonio constituye un proyecto trascendente, por lo que para realizarlo se requiere de la madurez personal, fe, y equilibrio emocional.

Sampieri (2020) considera que el matrimonio tiene importancia social lo que permite la aparición de una nueva generación creando una red de apoyo mutuo y colaboradora entre los cónyuges. La cual ayudara a su supervivencia tanto en el ámbito material como psicológico y espiritual que aparecen como desafíos en un momento determinado con dos fines básicos: procreación y ayuda mutua. Cuando ambos fines básicos están balanceados permiten encontrar nuevas vías innovadoras y creativas entre cónyuges y frente a los descendientes.

2.2.2 Una espiritualidad conyugal

El papa Francisco (2016) en *Amoris Laetitia* considera la espiritualidad como la vida que es guiada por el espíritu. Es decir, constituye la forma de vida guiada por el espíritu de Cristo que constituye el camino y la presencia y el dominio del espíritu que guía a vivir y practicar el evangelio del amor, siguiendo a Jesús y asumiendo el compromiso por el Reino de Dios, viviendo la caridad perfecta con distintos matices de acuerdo al estado de vida que los cónyuges han elegido.

En concreto, la espiritualidad conyugal-familiar procede del sacramento del matrimonio y está llamada a vivirse en pareja y en el ámbito de las relaciones propias de la familia: padres, hijos y los hermanos entre sí.

Sánchez (2017) citando al papa Francisco sostiene que la base de la familia se encuentra en el matrimonio que constituye el signo más visible del amor. De ello se deduce que la espiritualidad conyugal es una espiritualidad cristocéntrica, si la familia se concentra en Cristo, será unificada e iluminada por Él. Entonces, la espiritualidad familiar implica el amor libre y exclusivo, alimentada y derivada por el sacramento del matrimonio que encuentra su verdadero centro en el amor que se profesan los cónyuges. En este sentido, los cónyuges asumen el reto y el

deseo de desgastarse poco a poco y envejecer juntos reflejando su fidelidad a Dios, marcando un estilo de vida determinado.

2.2.3 Los bienes del matrimonio

Franceschi (2015) considera que el bien en el matrimonio demanda que los vínculos creados por los cónyuges: formado por un solo varón y una sola mujer (unidad) deben ser para toda la vida (indivisibilidad).

Como se puede observar la unidad e indivisibilidad constituyen dos propiedades esenciales que constituyen las formas de unir el vínculo matrimonial, debido a que constituyen obligación que se añaden al vínculo y une al mismo, es decir, los cónyuges se unen para toda la vida.

2.2.4 La familia en el matrimonio cristiano

Vida en familia (2020), fue Dios quien creo a la familia (hombre y mujer) estableciendo la existencia del primer matrimonio. Él es quien da instrucciones para que los cónyuges honren y glorifiquen a su creador estableciendo las bases fundamentales (físicas, económicas, emocionales y espirituales) para los individuos, la Iglesia y la sociedad. Así mismo sostiene que la familia es quien debe enseñar valores a los hijos, modelar su relación con Dios y aprender a vivir a partir de sus convicciones religiosas (cristianas). Ello contribuye a mantener la idea de familia en base al diseño original creado por Dios, capaz de originar descendencia y los valores sean trasmitidos de generación en generación.

Por su parte, Pérez (2017) sostiene que la familia estructurada aporta equilibrio y armonía al matrimonio cristiano. Los factores de riesgo como el trato inadecuado que se proporciona a la sexualidad fuera del amor y el matrimonio y la desvalorización de la familia dejan de lado al ser humano y afectan negativamente a la construcción social.

De acuerdo con ello, se deduce que la familia es parte fundamental de la Iglesia que modela al ser humano en base al amor y la confianza mutua. Por ello, las relaciones familiares constituyen la excelente manera de expresar la fe cristiana unida a la Iglesia. Es en la familia donde se configura la identidad de cada persona, todo en presencia de Dios, que hace posible alcanzar la justicia, equidad y el cambio de la forma de pensar en la sociedad y en Dios como su creador.

Al respecto, Mirás y Bañares (2006) sostienen que la familia cristiana es la llamada a experimentar una nueva comunión para confirmar y perfeccionar la naturaleza humana basada en la gracia de Jesucristo que se esmera en unir a todos como hijos y hermanos del mismo Dios.

Así mismo, Melgar (2022) señala que la familia constituye un eje importante para la sociedad y la Iglesia, donde los padres juegan el rol fundamental de impartir valores, educando a los hijos e impulsando el desarrollo total de ellos. En tanto, los hijos están en la obligación de respetarlos y cuidarlos demostrando amor en cada una de sus actividades tal como lo es el compromiso con Dios.

CAPÍTULO III

Metodología

3.1. Tipo de estudio.

Básico. Se pretende resumir la información existente de la variable de estudio en base a la revisión sistemática. Asimismo, Hernández y Mendoza (2018) manifiestan que este diseño documental siempre se preocupa por la originalidad de la información, la cual es estudiada minuciosamente, utilizando fuentes variadas y comparándolas de manera sistemática, selectiva por medio de la revisión y acceso a documentos de primera fuente relacionados a nuestra categoría. En conclusión, este trabajo académico es básico porque va a realizar una revisión sistemática sobre el matrimonio en la familia cristina.

3.2. Nivel de investigación

Descriptivo. Cauas (2015) afirma que este estudio trata de la descripción de fenómenos sociales o educativos en una circunstancia temporal y especial determinada. En un estudio descriptivo se selecciona una serie de cuestiones y se mide cada una de ellas independientemente. En conclusión, este trabajo académico realiza un estudio descriptivo sobre la variable elegida mediante la búsqueda de información al respecto.

3.3. Estrategia de búsqueda de información.

Para desarrollar esta investigación se recurrió a diferentes fuentes de información virtual relacionadas con el objetivo.

Se llevó a cabo la búsqueda en los gestores bibliográficos como RENATI, ALICIA, Redalyc, Scielo, La Referencia, Google académico, Vaticacano.va, Catholic.net, repositorios institucionales y el de la Universidad católica Sedes Sapientiae.

En la búsqueda de literatura teórica se encontró diversos documentos procedentes de la Iglesia católica relacionados con el tema de investigación. De igual manera se buscó información que tenga como mínimo 8 años de antigüedad y estén relacionadas con el tema.

Se consultaron 18 tesis, 35 artículos y 4 libros. De ellos, se seleccionaron 6 tesis y 3 artículos de investigación, los cuales cumplían con los criterios de inclusión y exclusión, los que se encuentra descritos en una bitácora.

3.4. Criterios de inclusión y exclusión

3.4.1. Criterios de inclusión

Se selecciono la información científica a partir del año 2014 en adelante. Además, los documentos consultados estén escritos en idioma español. Así mismo, toda la información está en relación a la línea de investigación de filosofía y religión. También se tuvo en cuenta, la literatura que proviene de la Iglesia católica.

3.4.2. Criterios de exclusión

No se tomó en cuenta la información que no tenga relación con las palabras claves de acuerdo con el tema. Para el desarrollo de los antecedentes no se seleccionó libros y artículos anteriores al año 2014. Así mismo se excluyó publicaciones en idiomas diferentes al español.

3.5 Bitácora

Tipo de fuente	Tesis	Gestor bibliográfico	Repositorio institucional Universidad Técnica Particular de Loja	
Título	Diagnóstico prematrimonial y su influencia en la consolidación de las familias	Año de publicación	2018	
Autor	Vicente Fabian Delgado Flores	pp.	94	
URLhttps://dspace.utpl.edu.ec/bitstream/20.500.11962/22107/1/Delgado%20Flores%2C%20Vicente%20Fabi%C3%A1n.pdf				

Tipo de	Tools	Gestor	Danasitaria Danasa
fuente	Tesis	bibliográfico	Repositorio Dspace

Título	humai	atrimonio como institución no-divina en el pensamiento an Agustín y su relevancia actual,	Año de publicación	2016
Autor	1	Percy Farfán Zamalloa	pp.	115
		et/20.500.12423/875	pp.	113
<u> </u>	<u>annanaran</u>	04 2010 00112 123/013		
Tipo de F	uente	Tesis	Gestor bibliográfico	Repositorio institucional Universidad Católica Sede Sapientiae
Títul	O	El sacramento del matrimonio en las familias	Año de publicación	2021
Autor	·	Yanina Rimayhuaman Monroy	pp.	25
URL http://r	epositorio.	ucss.edu.pe/handle/UCSS/1	259	
Tipo de Fuente		Tesis	Gestor bibliográfico	Dspace
Título	vivencia sacramen estudiante	to en los padres de famili	omo a de Año de una publicación	2018
Autor	Jorge Seg	undo Flores Vásquez	pp.	85
URL http://h		et/20.500.12423/1211		
Tipo de Fu				
F	ente	Artículo científico	Gestor bibliográfico	Scielo
Título	¿Ur	Artículo científico na nueva doctrina para el ramento del matrimonio?	bibliográfico Año de publicación	2015
	¿Ur sacı	na nueva doctrina para el	bibliográfico Año de	
Título Autor	¿Ur sacı	na nueva doctrina para el ramento del matrimonio?	bibliográfico Año de publicación ISSN Vol, Ed.p.	2015 0718-9273 Veritas, 32, 135 - 166
Título Autor	¿Ur sacı www.sciele	na nueva doctrina para el ramento del matrimonio? Alain Mattheeuws, SJ.	bibliográfico Año de publicación ISSN Vol, Ed.p.	2015 0718-9273 Veritas, 32, 135 - 166
Título Autor URL https://	¿Ur sacr	na nueva doctrina para el ramento del matrimonio? Alain Mattheeuws, SJ. o.cl/scielo.php?script=sci_a	bibliográfico Año de publicación ISSN Vol, Ed.p. rttext&pid=S0718-927	2015 0718-9273 Veritas, 32, 135 - 166 32015000100007 Repositorio Institucional San
Título Autor URL https:// Tipo de fuente	¿Ur sacr www.scielo Fe y sac consid alocucio Franc	na nueva doctrina para el ramento del matrimonio? Alain Mattheeuws, SJ. Artículo científico ramento del matrimonio: eraciones en torno a las ones de Benedicto XVI y	bibliográfico Año de publicación ISSN Vol, Ed.p. rttext&pid=S0718-927 Gestor bibliográfico Año de	2015 0718-9273 Veritas, 32, 135 - 166 32015000100007 Repositorio Institucional San Dámaso
Título Autor URL https:// Tipo de fuente Título Autor	Fe y sac consid alocucion France	na nueva doctrina para el ramento del matrimonio? Alain Mattheeuws, SJ. D.cl/scielo.php?script=sci a Artículo científico ramento del matrimonio: eraciones en torno a las ones de Benedicto XVI y isco a la Rota Romana	bibliográfico Año de publicación ISSN Vol, Ed.p. rttext&pid=S0718-927 Gestor bibliográfico Año de publicación ISSN Vol, Ed.p.	2015 0718-9273 Veritas, 32, 135 - 166 32015000100007 Repositorio Institucional San Dámaso 2018 2340-258XMIAR Ius Communionis, 6 (1), 105 -

Título	La preparación de la celebración de la alianza conyugal. Claves mistagógicas a partir del Ritual del matrimonio	Año de publicación	2018
Autor	Mercedes Lucas Pérez	ISSN: Vol, Ed.p.:	0212-1964 140, 97-119.
URL: http://repo	ositorio.sandamaso.es/handle/123456789		
Tipo de Fuente	Tesis	Gestor bibliográfico	Repositorio institucional Universidad Católica Santo Toribio de Mogrovejo
Título	Lineamientos de ecología humana para preservar el matrimonio y la familia desde la perspectiva de Juan Pablo II	Año de publicación	2017
Autor	Ruben Gilberto Tarazona Reyes Karin Anell Oviedo Valencia	pp.	106
URL: http://hdl.handle.net/20.500.12423/956			
Tipo de fuente	Tesis	Gestor bibliográfico	Respositorio institucional Universidad Católica Sedes Sapientiae
Título	El sacramento del matrimonio en los padres de familia	Año de publicación	2021
Autor	Mayte Ayala Panduro	pp	28
URL: https://repositorio.ucss.edu.pe/handle/20.500.14095/1109			

Capítulo IV

Conclusiones y recomendaciones

4.1. Conclusiones:

El matrimonio en la familia cristiana ayuda a la santificación de los cónyuges y su crecimiento espiritual se ve fortalecido por la Gracia de Dios. De esta manera, el matrimonio brinda, a los integrantes de la familia, bienestar y seguridad.

El sacramento del matrimonio es la unión del hombre y la mujer que, lejos de concluir con la celebración eucarística, empieza una vida con la Gracia de Dios, el amor y la fe en Cristo son su soporte para alcanzar el bien próximo y último de todos los miembros de la familia.

La misión de la Iglesia es promover la pastoral del matrimonio para consolidar las familias cristianas, apoyándolos en las diferentes etapas de su vida. Por ello, es importante que los novios asuman el compromiso del matrimonio en sus vidas, para que caminen guiados por la Iglesia.

El acompañamiento es fundamental en las parejas recién formadas, contribuye a fortalecer el "sí" consiente que manifestaron libremente ante Dios y la Iglesia, a seguir firmes en el amor y pertenecerse todos los días de sus días. Este, que se da a través de la pastoral debe estar acorde a los desafíos actuales de la sociedad.

4.2. Recomendaciones

Sacramentar el matrimonio de parejas jóvenes cristianas para construir la base fundamental de la santificación, crecimiento personal y espiritual de cada uno de sus miembros logrando así una vida plena y feliz.

Asumir con responsabilidad y madurez el sacramento del matrimonio permitirá afrontar las crisis que se presenten y evitar así, consecuencias negativas a los demás miembros.

Involucrar a la Iglesia en el acompañamiento de los futuros cónyuges de manera más participativa, en las distintas etapas de su vida, para que puedan alcanzar la santificación y la prosperidad.

Fortalecer la pastoral del matrimonio es un ejemplo para seguir por la sociedad.

Acompañar siempre, a través de la Iglesia, a las parejas recién casadas para fortalecer sus decisiones. Y así, puedan trasmitir a sus hijos los valores que necesitan para desarrollarse como creyentes en Cristo e hijos de Dios.

Referencias bibliográficas

- Ayala, M. (2021). El Sacramento del matrimonio en los padres de familia. [Trabajo Académico de Segunda Especialidad, Universidad Católica Sedes Sapientiae]. https://repositorio.ucss.edu.pe/bitstream/handle/20.500.14095/1109/Ayala Mayte trabajo academico_2021.pdf?sequence=1&isAllowed=y
- Cauas, D. (2015). Definición de las variables, enfoque y tipo de investigación. Biblioteca electrónica de la Universidad Nacional Abierta a Distancia. http://datateca.unad.edu.co/contenidos/210115/Documento reconociemiento Unidad No-2.pdf
- Cuenca, R. C. (2017). El amor en el matrimonio. Capítulo VI. *Exhortación Apostólica**Postsinodal Amoris Laetitia, 165 (42), 301-317.

 http://documental.celam.org/medellin/index.php/medellin/article/view/145/145
- Delgado, V.F. (2018). Diagnóstico prematrimonial y su influencia en la consolidación de las familias. [Tesis de Maestría, Universidad Particular de Loja]. https://dspace.utpl.edu.ec/bitstream/20.500.11962/22107/1/Delgado%20Flores%2C%20Vicente%20Fabi%C3%A1n.pdf
- Farfán, P. (2016). El matrimonio como institución humano-divina en el pensamiento de San Agustín y su relevancia actual. [Tesis de Maestría, Universidad Católica Santo Toribio de Mogrovejo]. http://hdl.handle.net/20.500.12423/875
- Flores, J.S. (2018). Diagnóstico de las características de la vivencia del matrimonio como sacramento en los padres de familia de estudiantes de secundaria de una institución educativa de Lambayeque, 2017. [Tesis de Segunda Especialidad, Universidad Católica Santo Toribio de Mogrovejo]. http://tesis.usat.edu.pe/xmlui/handle/20.500.12423/1211

- Franceschi, H. (2015). *La unidad conyugal*. https://observatorio.campus-virtual.org/uploads/33614_Franceschi_Propiedades-matrimonio-2015.pdf
- Guevara, G.P., Verdesoto, A.E. y Castro, N.E. (2020). Metodologías de investigación educativa (descriptivas, experimentales, participativas, y de investigación-acción). *Revista Científica mundo de la investigación y el conocimiento, 4 (3), 163 173*. http://recimundo.com/index.php/es/article/view/860
- Hernández, R., Fernández, C. y Baptista, P. (2014). *Metodología de la Investigación*. (6ª ed). McGraw-Hill Interameericana.
- Hernández, R. y Mendoza, C.P. (2018). *Metodología de la investigación: las rutas: cuantitativa y cualitativa y mixta*. McGraw Hill Interamericana.
- Lucas, M. (2018). La preparación de la celebración de la alianza conyugal. Claves mistagógicas a partir del ritual del matrimonio. *Teología y Catequesis*, 140, 97 119. http://repositorio.sandamaso.es/handle/123456789/660
- Marín, F.J. (2017). Concepción de matrimonio católico en los jóvenes entre (14 y 18 años) pertenecientes a la Parroquia Santa Laura de la Diócesis de Pereira y los estudiantes de grado once de la institución educativa Ciudad Boquía en el año 2017. [Tesis de Licenciatura, Universidad Católica de Pereira]. https://repositorio.ucp.edu.co/bitstream/10785/4946/1/DDMLER23.pdf
- Mattheeuws, A. (2015). ¿Una nueva doctrina para el sacramento del matrimonio? *Veritas, 32,*135 166. https://www.scielo.cl/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S0718-92732015000100007
- Melgar, C.R. (2022). *Análisis de la familia cristiana*. [Trabajo académico de Segunda Especialidad, Universidad Católica Sedes Sapientiae].

- https://repositorio.ucss.edu.pe/bitstream/handle/20.500.14095/1498/Melgar_Carmen_trabajo_academico_2022.pdf?sequence=1&isAllowed=y
- Mirás, J, y Bañares, J.I. (2006). El matrimonio y la familia, la Iglesia y la sociedad. Rialp.
- Papa Francisco, (2016). *Amoris laetitia: Exhortación apostólica postsinodal sobre el amor en la familia*. https://books.google.es/books?id=V53oCwAAQBAJ&lpg=PA7&ots=1_8Wz WLP9t&dq=exhortaci%C3%B3n%20apost%C3%B3lica%20amoris%20laetitia&lr&hl
- Pérez, M. (2017). ¿Cuáles son las claves del éxito de un matrimonio? El papa Francisco responde. https://www.aciprensa.com/noticias/cuales-son-las-claves-del-exito-de-un-matrimonio-el-papa-francisco-responde-24042
- Reina Valera (2002). La biblia latinoamericana. (11ª ed.). San Pablo.
- Roux, R. R. (2017). La Iglesia católica en América Latina a la hora del Papa Francisco.

 *Carabelle, 9. https://dialnet.unirioja.es/servlet/articulo?codigo=6058702
- Sampieri, H. (2020). ¿Por qué es importante el matrimonio? https://familia.anahuac.mx/por-que-es-importante-el-matrimonio/
- Sánchez, A. (2017). Espiritualidad matrimonial. Yo en ellos y tú en mí. Jn 17,23. *Teología*, 123

 http://bibliotecadigital.uca.edu.ar/repositorio/revistas/espiritualidadmatrimonial-sanchez-ruiz.pdf

- Sarmiento, A. y Pardo, J.M. (2021). *El matrimonio en la familia cristiana*. Instituto Superior de Ciencias religiosas. EUNSA. https://www.eunsa.es/libro/el-matrimonio-y-la-familia-cristiana_125132/
- Serres, R. (2018). Fe y sacramento del matrimonio: consideraciones en torno a las alocuciones de Benedicto XVI y Francisco a la Rota Romana. *Ius Communionis*, 6 (1), 105 134. http://repositorio.sandamaso.es/handle/123456789/526
- Tarazona, R.G. y Oviedo, K.A. (2017). Lineamientos de ecología humana para preservar el matrimonio y la familia desde la perspectiva de Juan Pablo II. [Tesis de Maestría, Universidad Católica Santo Toribio de Mogrovejo].
 http://hdl.handle.net/20.500.12423/956
- Vida en familia (2020). El manifiesto de la familia. Una declaración de los principios bíblicos de la familia. https://www.vidaenfamilia.org/wp-content/uploads/sites/254/2020/11/ManifiestoDeLaFamilia2020web.pdf